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音乐是舞蹈的灵魂，舞蹈是音

乐的回声。近日，芭蕾舞剧 《歌剧

魅影》 在沪举行世界首演，让人耳

目一新。绚丽音乐与唯美舞蹈融为

一体，伴随爱恨交织的双舞、三人

舞和丰富多彩的大群舞，映衬烘托

情绪氛围，逐渐走向全剧高潮。英

国戏剧芭蕾与法国浪漫芭蕾有机融

合，通过上海芭蕾舞团演员们的倾

情演绎，将海派芭蕾的细腻精巧表

现得淋漓尽致。

《歌剧魅影》作曲卡尔 · 戴维斯

长期活跃在伦敦的剧院、电视和电影

圈，为英国国家剧院、皇家莎士比亚

剧团等工作，也曾担当《世界之战》

《晚安先生汤姆》《傲慢与偏见》

（1995年BBC版）的配乐。戴维斯还

为超过50部默片电影创作和改编配

乐，尤其是他为阿贝尔 · 冈斯的史诗

电影《拿破仑》谱写配乐，推动了默

片电影现场乐队伴奏的形式在全球艺

术圈再度复兴。

在芭蕾音乐创作方面，卡尔 · 戴

维斯与大卫 · 宾特利、吉莲 · 林恩、德

里克 · 迪恩和丹尼尔 · 德安德烈德等

著名编导合作，创作《爱丽丝梦游仙

境》《阿拉丁》《茶花女》《道林 ·格雷的

画像》《尼金斯基：舞蹈之神》《了不起

的盖茨比》《卓别林：小流浪汉》等舞

剧。从电影配乐转型芭蕾作曲的最

大挑战是什么？戴维斯在接受本报

记者专访时回答：“电影是成品，所有

的音乐结构都已固定，因此配乐就像

是在数字油画中填色。但芭蕾不一

样，如果没有音乐，创作甚至无法开

始，所以音乐必须要能讲述故事，从

而勾勒出舞步。”

音乐色彩绚烂，呈现巴
黎最“美好”的时代

《歌剧魅影》虽然有过多个版本，

却从未搬上过芭蕾舞台。当德里克 ·

迪恩请卡尔 ·戴维斯为芭蕾舞剧作曲

时，两人一拍即合。1996年，戴维斯曾

为1925年好莱坞默片《ThePhantom

oftheOpera》创作配乐，这部90分钟

的长片作为“无声”电影经典系列之一

在英国电视台第四频道播出。在他看

来，默片音乐创作的经验为芭蕾舞剧

作品开了个好头。

为默片配乐与创作芭蕾舞剧音乐

有什么不同？“为电影配乐意味着要

配合已编辑完成的素材，作曲时优先

考量的是让音乐符合剪辑需求。在理

想情况下，作曲家会收到电影成片的

拷贝，配乐必须完全与电影时长相吻

合。”卡尔 · 戴维斯说，“在为芭蕾舞

剧配乐时，通常是由音乐促发舞段。

这部舞剧真正的音乐灵感，就来自曼

妙的芭蕾艺术本身——日复一日的基

训、排练和演出。”

戴维斯透露，《歌剧魅影》以1875

年正式启用的巴黎歌剧院为背景，场

景辗转于宏大的舞会、后台、排练厅、

歌剧院屋顶、“魅影”的地下巢穴。

“1890年代的巴黎正处于‘美好时代’

的鼎盛时期，歌剧院的壮丽景象以及

周围破败的街道形成独特的文化魅

力。音乐创作就是以这个时代背景作

为原点开始创作的。”他说，“配乐必须

顾及到每一个角色和场景的需求，一

言以概之，就是‘绚烂’！”

“勒鲁的小说以一场音乐晚会开

始，德里克 · 迪恩的舞剧里则有一场

具有神秘色彩的芭蕾‘戏中戏’。音

乐必须反映出当年的风格。”据戴维

斯介绍，《歌剧魅影》第二幕的假面

舞会正是以法国革命歌曲、法兰多尔

民间舞蹈和大受欢迎的“康康舞”为

特色。他与上海芭蕾舞团合作的舞剧

《茶花女》《歌剧魅影》 都取材于19

世纪的法国巴黎。“《茶花女》的故

事发生于1840年代，《歌剧魅影》则

发生于 1890年代。在这半个世纪

里，浪漫主义与古典芭蕾交汇衍生出

的舞台艺术，至今仍令人心驰神

往。”卡尔 · 戴维斯说。

戏剧芭蕾的音乐创作并非孤芳自

赏的独白，而是涉及主创团队各个环

节的大量讨论和演示——包括舞美和服

饰设计、灯光设计、多媒体设计等在内的

所有创作团队，以及乐队指挥从创作初

期就一起投入创作。“我们聚在一起讨

论，有时在英国郊外我的工作室里，有时

在南法某个酒店的会议室里，有时在伦

敦西区的某个排练厅里。常常是我弹奏

一段音乐，大家坐着聆听，随后开始讨

论，当然也常有美食美酒相佐。在一次

次的聚会中，芭蕾逐渐成形。”

情感复杂浓烈，赋予作品
更温暖的希望

芭蕾舞剧《歌剧魅影》以“柯莉斯

汀”的童年为开端，随着年龄增长，她

逐渐成为一个成熟的芭蕾舞者，她的音

乐也从基础主题开始变得充实。成年

“柯莉斯汀”的音乐在每个场景都充满

了力量，但在她与“魅影”对抗的过程

中，音域却涵盖了从浅层厌恶到彻底绝

望的情绪，直到最后才得到解脱。“与

此同时，我们呈现了另一种极端——

‘魅影’沉浸在疯狂古怪的妄想世界

里，这个角色让我决定提炼并延续

1996年所作的音乐。”戴维斯用音调的

拉伸和扭曲来勾勒“魅影”的形象，

“他是凶手，也是一个真实的人，矛盾

是他的常态。他一直遭受痛苦和拒绝。

他渴望得到爱，却只会通过极端手段来

实现目的。”

戴维斯运用简短“主题”音乐重复

出现在重要场景，加深对角色性格的刻

画。“在《歌剧魅影》里，一个角色可

能会有不同的人物性格。比如‘魅影’

有着令人恐惧的压迫力，但多难身世造

成他的身上带有敏感脆弱的属性；‘柯

莉斯汀’跳舞时自信张扬，但遇到‘魅

影’后变得惶恐不安。”此外，作品里

还穿插了一段明亮的大调主旋律，戴维

斯将其分给了“柯莉斯汀”与“拉乌

尔”。“它第一次出现是在屋顶的那场戏

中，‘拉乌尔’轻声安慰‘柯莉斯汀’

并许下爱的诺言。同时，我也将它作为

舞剧的终曲，希望能为这部作品赋予一

些希望的色彩。”

——专访英国著名作曲家、《歌剧魅影》作曲卡尔 ·戴维斯

从好莱坞默片到海派芭蕾
他用音乐描绘出巴黎盛景

上海芭蕾舞团原创芭蕾舞剧《歌剧
魅影》刚刚完成首演，这是英国编舞大师
德里克 · 迪恩为上芭创作的第六部作
品。能在全面恢复线下国际交流的第一
时间投入到这样规模的创排中，和久别重
逢的艺术家们一同将加斯通 ·勒鲁1910

年的小说作品首次搬上中国芭蕾舞台，是
非常让人兴奋的事。

一如德里克先生一贯的艺术风格，
《歌剧魅影》是一部戏剧性极强的作品。
当我得知自己要出演“魅影”这一角色，
内心期待但并不轻松，因为他太经典、太
丰富了，他一个人贯穿并引导着整部剧
的起承转合——毫无疑问，这个多面角
色的人物塑造将会是整个舞剧原创的重
中之重。尤其是，“魅影”的造型并没有
传统芭蕾舞剧男主角的那种精致与优
雅，他的面具成为了丑陋与恐惧的象征，
我希望自己可以去真诚地体现他的一
切。戴上面具后，我能感受到自己更加投
入，我逐渐把自己“隐”了去，就像魅影突
然“隐”入黑暗那样。如果问我说，当时在
台上的是我本人还是那个角色，我会回
答：一定是他，那个歌剧院的魅影。

藏在悬疑背后的爱与殇

《歌剧魅影》是一个披着悬疑斗篷的
爱情故事，很多重要情感的元素被“魅
影”埋藏在了他冷峻的面具之下，比如一
个妄图主宰命运之人内心的自卑与柔
弱。而戴上了“魅影”遮掩丑态的面具，
我时时刻刻能感受到来自于周遭的冰冷
眼神。这让作为“魅影”的我孤独、悲伤、
恐惧，进而变得疯狂。直到故事的最后，
“柯莉斯汀”的吻使“魅影”悲伤的内心得
到了解脱，这是爱与包容的力量。
“魅影”的面具就是他内心层次的具

象，恶魔的面具让他张牙舞爪只为讨回爱
情，半脸的黑面罩让他栖息于黑暗远离世
俗，丑脸妆容受尽世俗的唾骂，那么外表
包裹的内心也是不堪的么？

张牙舞爪并不难表现，对于爱人的
痴情也不难表现，难在爱而不得的不甘，
于内心的考量，由于自身的不幸，他真心
付出的爱竟等同于伤害。

记得第一次在排练“魅影”和“柯莉
斯汀”一幕的双人舞段，导演设计了很多
“魅影”去操控“柯莉斯汀”行为的动作，
我尝试去表演，向“柯莉斯汀”宣泄情
绪。但导演叫停了表演，他对我说，这样
的表演状态会让“柯莉斯汀”惧怕“魅
影”，两个角色并不是这样的关系，“魅
影”在爱护她，也在保护自己。事后，我不
断在排练中调整状态，反复摸索这段舞蹈
背后心理的过程，自此我开始真正地融入
这个环境，尝试着用不同的舞段、不同的
方式让别人接受，或者逃避。这个过程里
“魅影”伤透了自己，也殃及了他人。

关键处减少技术密度，增
加“留白”

作为演员，要如何更好地理解角色、
走进角色，一直以来我都会遵循自己的一
些程式。特别是这里根据文学经典创作
的舞剧作品，比如阅读原著、观看与它相
关的戏剧作品、舞台作品等等。但在“魅
影”创排中我似乎获得新的视角。或许是

因为自己过去几年的编舞经历，让我对作
品和人物的理解有了导演的思维，即在创
作的全局角度进来分析人物、理解作品。
《歌剧魅影》是一个新古典风格的戏

剧芭蕾作品。这类作品中的人物不是诸
如《天鹅湖》一类古典芭蕾中的王公贵
族，只需要挺拔的姿态、精湛的技巧去演
绎。“魅影”的内心充满戏剧矛盾，古典芭
蕾技术的出现只会让人“跳戏”。所以，
他需要的是更有张力、更具有诉说感的
肢体表现，通过这个角色让悬疑的力量
贯穿全剧，那么舞剧就会更紧凑。

这个角色是德里克先生为我量身打
造，导演减少了技术动作的密度却增加
了他在几个重要场景的留白供我反复琢
磨，很快我便理解了导演的用意。在有
限的舞蹈动作中雕琢每一个细节，任何
一次出手、任何一个挪动乃至一个简单
的眼神都是我表达的机会。我开始注意
所有人的行动，所有人的人物关系，配合
他们道具服装，甚至是灯光，我必须试图
化作魅影，将一切细节都掌控在手。

为了角色磨练自己也要
“放弃”自己

戏剧芭蕾的表演是十分过瘾的，也
极具挑战。它的挑战并非是动作和技术
完成度，而是在强烈的人物情感支配下，
演员对自己动作分寸感的掌握，让自己
的一切在音乐里、在舞台空间里、在作品
的故事和人物关系里。

我也曾经历过让情绪把表演状态推
到极致，动作会有些失控，失控到错过音
乐、或者照顾不到舞伴，这样状态是达不
到演出标准的。要克服这一点，只有通过
台下反复的排练去达成。以“魅影”为例，
我每天都在进行大量的练习，重复地打磨
细节，动作、眼神甚至是每一个呼吸。每
一天的高强度训练，从体能到技艺再到心
理。舞台上不存在侥幸，任何的高光时刻
都是一步步实打实地踏出来的，否则我们
无法说服观众，更无法说服自己。

在不知不觉中，我突然觉得舞台上的
一切变得理所应当。演员与角色的时空
被打通，我能感受到和不同角色之间的距
离，距离中写着角色关系的种种，小心地
把控这种距离让我的表演更加自然。

到了正式演出，在上台前的那一刻
我似乎忘记了自己到底是谁，只记得我
在等待的音乐与我上场的第一个点、第
一个动作。整个表演都是沉浸式的，我
和“魅影”这个角色终于合一，直到舞剧
结束。演完了，也完满了，不留遗憾了。

首场演出之后，很多人曾建议我在
最后谢幕环节摘下面具、卸下阴森可怖
的妆容，用自己的本来面目与观众见面，
接受掌声与喝彩，但我还是坚持了最初
的人物造型设计、坚守了与编导德里克
先生的约定——隐于黑暗，从始至终。
我想，这也是这个角色赋予我的特别感
悟：舞台上，角色大于一切。
（作者为上海芭蕾舞团副团长、首席

主要演员）

吴虎生

芭蕾“魅影”的无言之爱

■本报记者 宣晶

创作谈

《速度与激情10》率先在中国公映，

上映五天票房已过五亿元。这部140分

钟的影片“未完待续”，结束在主要角色

刚登场的时刻，男主角唐和宿敌的正面

对决正要开始就踩了一脚急刹车。被砍

成两半的电影会像制片方所许诺的，为

整个系列画下句号吗？现在看起来充满

不确定，毕竟连死去的角色都可以满血

归来，对这个违背地心引力和牛顿定律

的电影系列来说，没有“不可能的任务”。

第一部《速度与激情》只是部赚快钱

的B级片，谁能想到22年后它成为和邦

德、碟中谍、DC以及漫威群英会同等重

要的系列电影，而且几乎是21世纪以后

新创电影系列仅存的硕果。

从拼凑之作到影史最赚
钱的系列之一

丹尼尔 ·克雷格主演的邦德电影和

汤姆 ·克鲁斯《碟中谍》的晚近几部，野心

勃勃地把当代地缘政治的议题融入谍战

类型片。而在“速激”9和10里，虽然主

角“唐老大”及其家人们足迹遍布全球，

从欧亚交界的阿塞拜疆和格鲁吉亚到地

中海文明中心的梵蒂冈，外景地的选择

只是为了制造景观的需要，无法被赋予

更多剧情的深意，这个系列自始至终是

挥霍的飙车场面和荒唐的肥皂剧剧情简

单粗暴叠加。

2001年的《速度与激情》是一部仓

促拍成的拼凑之作，主创从一篇杂志文

章里得到灵感，影片主线情节挪用了凯

瑟琳 · 毕格罗在1991年导演的《惊爆

点》，片名来自“B级片之王”罗杰 ·科曼

制片的一部老电影，这种种操作搁在今

天会有抄袭之嫌而被口诛笔伐。当年的

制片和导演抱着“赚一票就跑”的心态，

找来范 ·迪塞尔和保罗 ·沃克这对主演，

迪塞尔虽然之前出演过斯皮尔伯格导演

的《拯救大兵瑞恩》，但他和当时的保罗 ·

沃克都被视为“影碟店演员”，因为他们

主演的电影大多直接发行影碟。万万没

想到，这部投资3800万美元的飙车爽

片，最终获得2亿美元票房。以这样的

投资回报比，不拍续集很难收场。

当年的迪塞尔并不看好“速激”系

列，他接连缺席了第二部和第三部。到

2006年，迪塞尔出演的《星际传奇》和

《极限特工》两部系列电影，续集的口碑

和票房都不如意，而这一年，华裔导演林

诣彬拍摄了《速度与激情3：东京漂移》，

一扫之前两部“飙车警匪片”无轨电车式

的散漫混乱，确立了一个电影品牌鲜明

的个性和卖点：把汽车作为和演员同等

重要的角色，围绕着汽车制造奇观。于

是，迪塞尔以主演和制片人的双重身份

回归《速度与激情4》，他把职业生涯的

赌注押到了这个电影系列中，若干年后，

他的名字和“速激”无法拆分。

角色人设和演员光环掩
饰剧情短板

由于项目早期欠缺规划，三部电影

留下一堆混乱的人物和时间线，但这个

短板阴差阳错地成就了后来的“唐老大

家庭宇宙”。“家庭”这个概念来自迪塞尔

的提议，因为对第四部剧本初稿故事线

的不满意，他提出把“家庭观念”作为和

飙车动作戏平行的文戏逻辑。影片里的

“家庭”，既有唐和老母亲、妹妹米娅、爱

人莱蒂，以及好友兼妹夫布莱恩之间由

传统血缘和婚姻缔结的亲族网络，也有

唐和罗曼、泰吉、韩、拉姆齐这群萍水

相逢但志趣相投的伙伴们组成友谊维

系的大家庭。

从2009年到2017年的八年中，先

后四部续作尽管故事线浮皮潦草，对

白幼稚可笑，但是在时间的积累中，充

满个性的演员们赋予了片中角色凌驾

于剧情的个人魅力，也制造了种种游

离于情节和大场面之外的幽默细节。

比如迪塞尔扮演的唐永远慢条斯理说

话的模样，莱蒂散发着远远大于她娇

小个头的强大气场，活宝式的罗曼成

了抢镜讨喜的“丑角”。至于扮演布莱

恩的保罗 ·沃克在拍摄第七部时因车

祸去世，更是给整个系列笼上一层让

人扼腕的乡愁色彩。

从第四部起，作为制片人的迪塞

尔让影片的投资规模水涨船高，也借

助个人的人脉，先后吸引“巨石”强森、

杰森 ·斯坦森、盖尔 ·加朵、海伦 ·米伦、

查里兹 ·塞隆、布丽 ·拉尔森等超级巨

星和影后们出演戏份不等的配角，花

哨的角色人设和演员光环结合制造的

吸引力效应，遮掩了全系列影片剧作

层面的单一匮乏。譬如在第十集里，

反派但丁和唐之间血仇的情理逻辑不

重要，浓墨重彩突出演员杰森 ·莫玛叠

加于这个角色的标签化个性：招摇骚

气的扮相和壮汉身材形成的反差萌，

咏叹调式浮夸性情和残忍冷血反社会

人格的一体两面，这个人物漫画式的

外在姿态，胜过他内在的合理性。

“汽车”和“家庭”：情感
满足机制的两个支点

奇观消费对欲望的放纵和僭越，

最终靠万变不离其宗的“家庭”观来平

衡，额外附赠情感的抚慰。

从第三部起，林诣彬导演成就了

这个系列在奇观电影领域的核心竞争

力，即对汽车功能无所不用其极的想

象式开发，并相应物尽其用的毁灭式

损耗。在第八部，汽车飞了起来，到

第九部，牛顿都无法阻止主角团开车

上天放卫星，相比之下，刚上映的第

十部里，唐驾车在台伯河边飞檐走

壁或顺着水坝陡坡冲入深潭，竟显出

了尊重地心引力的谦卑。汽车滑出

飞行中的军用飞机机舱，空降在高

速路上，老式福特汽车改装配上加

农炮——这个系列的制作趣味就在于

持续地挑战观众对“拥有汽车”和

“耗费汽车”的想象边界，无节制地

输出飞车大场面。一次又一次，电影

里的马达轰鸣的豪车和男性凝视下的

妖娆女性同框画面出现，这构成赤裸

的欲望影像，汽车成为荷尔蒙的诱

因，也是欲望的对象。这是毫无争议

的爽片，用视听的方式满足观众消耗

过剩能量的渴望。

有意思的是，唐和朋友们每次行

动的内驱力，并非出于高远宏大的目

标，而是质朴直接的“救救家人”。至

于每次行动成功后的烧烤啤酒聚会，

更是字面意义的“为了家人的团聚”。

对“家庭”观念的强调，是好莱坞主流

电影意料中的陈词滥调，但“速激”系

列的趣味是在套路中爆发了领先于行

业潮流的“当代性”——当邦德、美国

队长和伊桑 ·亨特们还在理所当然地

讲述“白人男性闯天下”的传奇时，“唐

的家族团队”早早实践了族裔和性别

的多样化。就这一点而言，无论“速

激”的未来驰向何方，它的确是无可争

议的这个世代的电影品牌。

从拼凑之作到影史最赚钱，
《速度与激情》系列还能撑多久？

■本报记者 柳青
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 上海芭蕾舞团

首席主要演员吴虎生。
本报记者 叶辰亮摄
▼英国著名作曲

家卡尔 ·戴维斯。

（上芭供图）

《速度与激情10》率先在中国公映，上映五天票房已过五亿元。图

为《速度与激情10》电影海报。
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